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“在我17岁代表中国女足站上世
界赛场、奏响国歌的那一刻，我深切
感受到祖国的力量，让我不由得珍惜
每次为国而战的机会，这能够让更多
的人看到中国女足，看到中国力量。”
中国女足队员王霜说。

从2013年首次入选国家队至今，
王霜和中国女足一同成长。2015年
12月，中美女足交手，王霜打入制胜进
球。转年在里约奥运会预选赛对阵
朝鲜，王霜在最后关头制造并罚进了
扳平的点球。

然而，在里约奥运会
中国队对阵德国队的
比赛中，王霜错失
了自己创造的点
球，中国队以 0
比 1负于对手止
步1/4决赛。自
那以后，点球逐
渐成了王霜的强
项，她不想留下
同样的遗憾。

近年来，王霜的
综合能力不断提升。
2018年，她登陆法甲豪门巴
黎圣日耳曼，在欧冠赛场上打入了
中国球员在这项赛事中的首粒进
球。此后成为中国女足继孙雯、白
洁和马晓旭后的第四位“亚洲足球
小姐”。

不过，成长的道路从来不会一帆
风顺。2019年法国女足世界杯1/8决
赛，中国女足0比2负于意大利，终场
哨响后，王霜哭了。在世界杯的四场
比赛里，她没有进球，球队也只获得
一场胜利。

王霜留洋海外，旨在提升个人实
力的同时，更好地帮助国家队。在队
伍需要时，她没有任何犹豫，提前回
国，以更好地完成国家队的训练、备
战和比赛。中国队和韩国队的东京
奥运会预选赛附加赛几经延期，在

2021年4月迎来决战。当年4月8日，
中国队客场2比1战胜韩国队，占得先
机，王霜在比赛中罚入一粒点球；4月
13日转战苏州，韩国队在上半时以2
比0领先，危急时刻，王霜先是任意球
助攻杨曼将比赛拖入加时，又在第
103分钟通过远射一锤定音。全场上
万名观众高唱《怒放的生命》，王霜和
吴海燕在终场哨响后相拥而泣。为
了准备这场关键战，此前130多天的
封闭集训期间，队内常打150分钟的

对抗赛，直至大家精疲力
竭。艰苦训练最终得到
了回报，这是团队的
胜利。

晋级东京奥
运会之后，王霜
和队友们遭遇
了更严峻的考
验，也再次遭遇
挫折，但大家坚
定信心重新起
航。今年在印度
举行的女足亚洲杯

上，中国女足夺得冠
军。主教练水庆霞说：“大

家都问我什么是女足的精神？王霜
当时骨裂，我问她能不能上场，她没
有任何犹豫立刻答应。为了国家荣
誉，拼搏不留遗憾，球可以输，但人不
能输！”

在脚部受伤以前，王霜在亚洲杯
的四场比赛中打入五粒进球，奉献三
次助攻。决赛时，王霜带伤出战59分
钟，助球队夺冠。回国拍片诊断才知
道，那时王霜的脚已经出现骨裂。
“每一次代表国家参赛的机会都

非常值得珍惜。”王霜说，“能够作为
党的二十大代表参会，我深感荣幸，
我会认真学习，继续提高自己的理论
素养，把伟大建党精神融入今后的比
赛和训练中。”

·中国体育报 ·

从绿茵场到党代会，从中国知名
球员到中共二十大代表，谈起这种转
变，王霜对中新社记者说，身份虽不
同，但责任与荣耀是相同的，都会激励
她为中国体育强国事业作出更多贡
献。

中国共产党第二十次全国代表大
会16日在北京开幕。王霜作为湖北
省出席中共二十大的代表首次参加全
国党代会。

出生于1995年的王霜是中国女足
标志性人物。17岁入选国家队、20岁
初征世界杯、23岁当选“亚洲足球小
姐”，在球场上拼劲十足的王霜一直谦
虚地自称“小王”，但正是因为她以及
同一年龄段球员的努力，让外界看到
了新一代“铿锵玫瑰”的崛起与绽放。

今年初的亚洲杯决赛，中国女足

在0比2落后的情况下连扳三球逆转
韩国队，时隔16年再夺亚洲杯冠军。
女足姑娘们绝处逢生，重回亚洲之巅，
让无数国人为之振奋。王霜也因出色
表现第四次获得中国女子足球金球
奖。随后她开启职业生涯第三次“留
洋”，加入美国路易斯维尔竞技女足俱
乐部，成为首位在美国女子国家足球
联赛出场的中国球员。

为了参加这次党代会，王霜很早
之前就与俱乐部沟通，“俱乐部很支持
也很为我感到开心，提前让我回来安
心准备参加会议。”王霜说，为了更好
地履职，她在会前自我“加码”，安排了
一系列学习任务，对体育强国建设、北
京冬奥精神有了更深入的体会。

在她看来，只有不断充实自我，才
能更好发挥自身价值。目前王霜的“留
洋”足迹已遍布亚洲、欧洲、美洲。“其
实，我再次出国踢球就是为了进一步增
强竞技水平，让自己成为更全面的运动
员，不管是在竞技赛场，还是在人生阅
历上，这样的吸收和学习能让自己在未
来更好地为中国足球贡献力量。”

仍以她最熟悉的女子足球发展为

例，王霜说，美国女足仍是当今足坛老
牌劲旅，欧洲女足发展速度也极其快，
刚结束的欧洲杯英格兰女足夺冠，场
上的对抗程度、速度节奏完全接近男
子化，在这方面，中国女足还有提升空
间。

其实，在中国女足国家队，王霜是
较早一批入党的运动员。她说，在她
的带动下很多队员也积极向党组织靠
拢，大家更加努力地训练，提升技能。
“我们都希望通过自己不懈努力与奋
斗，让五星红旗在国际舞台上飘扬。”

二十大报告中指出，促进群众体
育和竞技体育全面发展，加快建设体
育强国。王霜说，作为一名来自体育
领域的党代表，更有责任和义务在这
一方面发挥作用。“未来五年我会不断
精进自己的专业能力，同时尽自己所
能引导更多的青少年参与足球运动。”

除了王霜，奥运冠军巩立姣、汪
顺、钟天使，冬奥冠军武大靖、徐梦桃、
张虹，都是二十大代表。从体育中来，
再到体育中去，他们正为中国体育强
国建设不断贡献力量。

·中国新闻网 ·

从绿茵场到党代会 二十大代表王霜——

身份虽不同，责任与荣耀相同

“珍惜每次为国而战的机会
让更多的人看到中国力量”

本报记者 吴钧雷

北京时间 10月 18日晚，中国
U17女足在U17女足世界杯中以0
比1不敌西班牙U17女足，三场小组
赛取得1胜2负积3分，最终排名小
组第四，无缘晋级淘汰赛。另一场
比赛中，哥伦比亚U17女足2比1战
胜墨西哥U17女足，与西班牙携手
晋级八强。

赛前，综合前两轮的比分，本就
被称为“死亡小组”的C组陷入连环
套般复杂局面：中国胜墨西哥，墨西
哥胜西班牙，西班牙胜哥伦比亚，哥
伦比亚又战胜中国队。四队同为1
胜1负，中国队因净胜球为负1排名

小组垫底，这意味着她们必须击败西
班牙队才有希望晋级。

回顾整场比赛，年轻的中国姑娘
拼字当头，从裁判哨响的第一秒开始
就在尽全力压迫对手。但是西班牙队
作为上届U17世界杯的冠军得主，很
快利用控球优势破局。在西班牙队打
进第一粒进球后，中国队小组赛出线
的希望就很渺茫了。因为平局也会让
中国队排在西班牙身后而遭到淘汰，
所以中国队必须打进两球才能晋级。

然而，顽强的中国队差点带来惊
喜，最后时刻接连发起反扑，一度利用
任意球机会破门但可惜被判越位。即
使被罚下一人，中国队也能觅得单刀机
会，可惜被门将封堵。也许是不甘于一

球落败，队员们在赛后难掩泪水。
中国队之前从未在U17世界杯

中完成小组突围，本次深陷死亡之
组，自然不被看好。比赛期间，主帅
王安治及教练组一直在为队员们减
压：“不要紧张，发挥出正常水平就
行。”虽然没能打破历史，但中国队
的表现得到了对手的一致认可。墨
西哥主帅在赛后赞赏了中国队的体
能与拼劲，哥伦比亚主帅也表示“中
国队是一支很强的队伍”。

为这支中国队感到遗憾的同
时，也要正视差距。比赛中，西班牙
队员的技术能力与团队配合令中国
队看到差距。未来，中国姑娘们还
有很长的路要走。

U17女足世界杯 中国0比1西班牙
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憾负上届冠军“小玫瑰”不虚此行

看完U17女足世界杯中国与西
班牙的比赛后，我觉得很感慨。从比
赛结果来看，中国队输得比较可惜，
一度利用任意球机会破门但被判越
位，一些单刀球的机会也没有把握
住，最终一球败北。但是从比赛的过
程来看，这支中国队与西班牙队仍有
差距。若不正视其中暴露的问题，日
后的差距会越来越大。

这支球队我之前不怎么了解，
知道她们一直在女甲联赛中锻炼与
备战。相对而言，队员的大赛经验
比较少，在这方面确实吃亏。没有
经验并不是一件可怕的事，只要自
身形成一个固定的团队作战方法，
并具备拼搏精神，还是会有竞争力
的。然而，在今天这场比赛中，个人

作战的画面更多，团队型的整体打法
并没有得到很好地体现。

这场比赛的首发阵容与前两场相
比，替换了两名中场队员，可能是出于体
能方面的考量，也可能是教练组对于西
班牙队的技术特点进行的针对性布局。
从上半场的表现来看，球队在防守端更
多是在被动地跟防而不是主动地拦截。
看得出每一个队员都表现得全力以赴，
非常拼，这个态度可圈可点，但球队在防
守端被无谓地消耗了太多体能。

包括中国队在进攻中也显得有些
被动，特别是传完球之后的连续接应
与跑动做得不好，我觉得是在思想上
缺乏这样的意识，所以经常看到反击
中无功而返的画面。在进攻端，队员
们单兵作战的情况比较多，一个队员

在跑动时其他队员缺乏有提前量的
预判，无法找到更好的接应位置，也
很难找到下一个接应队员。每个人
都处在自己的节奏中，但并不是按
照团队整体的节奏运行，这也是体
能被无谓消耗的原因之一。
我认为这个问题需要好好思考，

如何在下一步解决。特别是从教练
员的角度出发，更要思考在青训及足
球的基础建设环节上帮助运动员去
建立团队作战的体系思路。在U17
这个年龄段，孩子们是有机会去形成
并完善、贯彻整体打法与配合的。亚
洲队员即使身体条件比较好，和欧美
球员相比还是有差距的，所以更需要
通过整体的战术打法、进攻配合去
创造更多的比赛效能。
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